

COMMUNIQUÉ DE PRESSE : ÉTAPE DU TOUR DE FRANCE DE SECRETS TOXIQUES DANS L'ILLE ET VILAINE

Après les Cévennes, la Loire-Atlantique, le Morbihan, le Finistère, les Côtes d'Armor, l'Aveyron ou encore les Bouches-du-Rhône, Secrets Toxiques organise la seizième étape de son Tour de France dans l'Ille et Vilaine.

Six projections-débats du film Secrets Toxiques ainsi qu'une journée de colloque sont au programme.

La campagne Secrets Toxiques vise à alerter l'opinion publique sur la sous-évaluation de la toxicité des pesticides autorisés. Ce Tour de France citoyen a pour objectif d'obtenir un changement des pratiques d'homologation des pesticides, pour faire face aux dangers sanitaires et à la destruction en cours de la biodiversité.

LES PROJECTIONS-DÉBATS DU FILM « SECRETS TOXIQUES » :

- **À Saint-Malo, mardi 13 février à 20h**, Cinéma Vauban La Grande Passerelle
En présence d'Isabelle Georges, administratrice de Secrets Toxiques en partenariat avec l'association OSONS !
- **À Rennes, mercredi 14 février à 20h**, Cinéma l'Arvor
En présence d'Isabelle Georges, administratrice de Secrets Toxiques, de Jean-François Deleume, d'Alerte des Médecins contre Les Pesticides et de Pauline Pennober, d'Eau et Rivières de Bretagne.
- **À Guipry-Messac, jeudi 15 février à 20h**, au cinéma Alliance
En présence d'Isabelle Georges, administratrice de Secrets Toxiques, de Virginie Roussel d'Agrobio35 et de Christophe Bitauld, pommiculteur pour le Collectif de Soutien aux Victimes des Pesticides de l'Ouest.
- **À Vitré, lundi 19 février à 20h30**, Maison de Quartier Maison Rouge
En présence d'Isabelle Georges, administratrice de Secrets Toxiques, Goulven oillac (Initiative Bio Bretagne, conseiller régional), Jacques Le Letti (association Vitré Tuvalu) et témoignage d'une personne victime de pesticides (Collectif de Soutien aux Victimes des Pesticides de l'Ouest).
- **À Montauban-de-Bretagne, mardi 20 février à 20h**, Ciné Montal
En présence d'Isabelle Georges, administratrice de Secrets Toxiques, d'Henri Busnel (Collectif de Soutien aux Victimes des Pesticides de l'Ouest) et de Michèle Baudouin des COLOCATERRE.
- **À Saint-Aubin-du-Cormier, vendredi 23 février à 20h30**, Cinéma Le Mauclerc
En présence d'Isabelle Georges, administratrice de Secrets Toxiques, de l'association la Passiflore, de Marie-Christine Cudicio, médecin généraliste et du fils d'une victime de pesticides (Collectif de Soutien aux Victimes des Pesticides de l'Ouest).

LE COLLOQUE

Problématique de l'évaluation défaillante des pesticides. Que pouvons-nous faire ensemble ?

Nous déclinons les colloques sur chaque étape du Tour de France avec les personnalités locales expertes sur le sujet des produits pesticides.

Le programme

Rennes, mercredi 21 février de 10h à 18h

Salle Gurvand de la Maison de la Consommation et de l'Environnement (MCE)

Métro Gare

10h-12h Table ronde : Quels leviers politiques pour une transition agro-écologique ?

Andy Battentier directeur de campagne de Secrets Toxiques

Lydie Massart, eurodéputée UDB

Daniel Salmon, sénateur EELV

Muriel Levpraud, députée LFI-NUPES

Fabien Tigeot président de la Fédération régionale des agriculteurs biologiques de Bretagne

Goulven Oillic, conseiller régional Bretagne Écologie

12h30 pause déjeuner

Buffet bio par Mademoiselle Potiron

16€/personne sur réservation à colloque21fevrier-rennes@protonmail.com

14h Exposés : Pesticides et santé publique

- **Dominique Le Goux**, Chargée de mission santé et Environnement, Eau et Rivières de Bretagne.

État des lieux de la contamination de l'eau et des milieux aquatiques. 20'

Association loi 1901 à vocation régionale, Eau et Rivières de Bretagne œuvre pour la restauration et la protection de la ressource en eau et des milieux aquatiques. Elle agit depuis 50 ans pour développer l'éco-citoyenneté, sensibiliser, agir pour le respect du droit de l'environnement et jouer le rôle de sentinelle sur les rivières.

- **Jean-François Deleume**, médecin des hôpitaux spécialiste en imagerie médicale et porte-parole de l'AMLP

Pour un système d'homologation des pesticides en Europe respectant en priorité les exigences de protection de la santé publique 20'

L'association « Alerte des Médecins sur Les Pesticides » a pour objectif la protection de la santé face à l'utilisation des produits pesticides et des polluants chimiques, en informant les agriculteurs et la population sur les risques sanitaires liés à ces produits, en participant à l'information et à la formation des médecins, et en agissant auprès des pouvoirs publics et des agences nationales et européennes pour en limiter l'usage à commencer par les plus dangereux. Porte-parole de l'association, le dr. Jean-François Deleume décrira les propositions de l'association afin d'obtenir une évaluation de la toxicité des pesticides qui permette une réelle prise en compte du risque qu'ils font peser sur la santé humaine.

- **Michel Besnard**, Président du Collectif de Soutien aux Victimes des Pesticides de l'Ouest
À défaut d'une évaluation correcte des produits avant mise sur le marché, ce sont les populations qui jouent le rôle de cobaye. Les agriculteurs sont les plus exposés et sont donc la population qui développe le plus de maladies liées à cette exposition. Faute d'être prévenus de la composition réelle des produits et de leurs dangers, beaucoup sont victimes de pathologies graves, qui se déclarent souvent tardivement. En outre, pour être indemnisés, c'est souvent à elles que revient la charge d'apporter la preuve du lien entre leur maladie et les produits utilisés. Une réforme des conditions d'homologation des produits est une étape urgente pour protéger les citoyens, et en particulier les agriculteurs, des effets de ce scandale sanitaire.

1h d'échange avec la salle

16h30 Conférence de Catherine Le Gall, journaliste-réalisatrice et autrice
La pollution des océans, du plancton par les pesticides

Catherine Le Gall propose une conférence sur l'impact des pesticides dans le milieu marin. Elle explore cette thématique depuis plusieurs années, elle a notamment publié « *L'imposture océanique* » aux éditions La Découverte et réalisé un documentaire qui sera diffusé sur France 3 Bretagne. Elle expliquera les conséquences dévastatrices, et largement sous-estimées, des molécules chimiques sur le plancton, les coquillages bivalves et, in fine, toute la faune et la flore marines.



Mot de conclusion : Andy Battentier directeur de campagne de Secrets Toxiques et Isabelle Georges, administratrice de Secrets Toxiques

18h00 FIN

QU'EST-CE QUE LA CAMPAGNE SECRETS TOXIQUES ?

Secrets Toxiques est une coalition de près de 80 associations et syndicats, qui lutte pour exiger un vrai contrôle de la toxicité des pesticides avant leur commercialisation.

Depuis décembre 2020, la campagne Secrets Toxiques se bat pour l'application effective de la réglementation européenne sur les pesticides. Celle-ci veut que l'absence d'effets néfastes sur la santé ou l'environnement des pesticides soit démontrée avant leur autorisation. Devant l'ampleur des dégâts démontrés par l'INSERM et l'INRAE-IFREMER, il est clair que ce mécanisme est défaillant.

En 2021, nous avons enquêté pour comprendre comment des produits à la toxicité sous-évaluée, contenant même des composés non déclarés, pouvaient se retrouver sur le marché. Nous avons montré comment les agences de sécurité alimentaire mettent en œuvre des méthodes qui aboutissent à une sous-évaluation de la toxicité réelle des pesticides autorisés.

Ce constat, déjà souligné par la Cour de Justice de l'Union Européenne en octobre 2019, a été confirmé en novembre 2022 par la Commission Nationale Déontologie et Alertes en Santé Publique et Environnement. Avec 29 organisations et 29 députés, nous avons fait la demande au gouvernement de modifier ses pratiques afin d'appliquer correctement la réglementation pour protéger la population et la biodiversité en octobre 2022. Devant son absence de réponse, nous avons déposé avec ces organisations et parlementaires un recours au Conseil d'Etat en février 2023.

Nous poursuivrons nos actions juridiques, mais nous sommes convaincu-es que le changement que nous appelons ne pourra se réaliser que si l'opinion publique est correctement informée des graves défaillances de l'État. C'est pourquoi nous avons réalisé un film et qu'en 2023 et 2024, nous irons dans chaque département de France dans le cadre du tour de France de Secrets Toxiques afin de présenter les résultats de nos travaux, mobiliser sur le terrain et appeler l'État à agir. Colloques à destination des parties prenantes et projections-débats jalonneront cette campagne au cours des deux ans à venir.

Vous pouvez retrouver toutes les informations sur notre [site web, à la page dédiée.](#)

CONTACTS POUR INFORMATION

Isabelle Georges, administratrice de Secrets Toxiques, membre de la direction collégiale des Pisseurs involontaires de Glyphosate (PIG BZH) 06 63 15 03 63
hieroglyph@gozmail.bzh

Magali Fenech, responsable Tour de France Secrets Toxiques : 06 32 55 77 60 -
magali.secretstoxiques@proton.me

La campagne Secrets Toxiques est soutenue par :

